COMUNICADO DE PRENSA





La Coordinación Nacional de Articulación de las Comunidades Negras Rurales Quilombolas (CONAQ) y el Proceso de Comunidades Negras en Colombia (PCN)

Sobre el reconocimiento de los afrodescendientes en el contexto del CDB y el artículo 8(j)

Cali - Colombia, 01 de Noviembre de 2024

La Coordinación Nacional de Articulación de las Comunidades Negras Rurales Quilombolas (CONAQ) y el Proceso de Comunidades Negras en Colombia (PCN) Expresan su profunda preocupación ante las barreras impuestas por la Unión Europea para el reconocimiento de los afrodescendientes en el texto de la Convención sobre la Diversidad Biológica (CDB), específicamente en el artículo 8(j), que trata sobre los conocimientos, innovaciones y prácticas de las comunidades locales e indígenas.

Históricamente, Brasil y Colombia son naciones cuya identidad y estructura social han sido profundamente marcadas por el tráfico atlántico de personas esclavizadas, impulsado por intereses económicos y coloniales de los mismos países que hoy componen la Unión Europea. Este comercio forzado sentó las bases de sociedades en las que actualmente los afrodescendientes constituyen una parte significativa de la población, representando culturas, saberes y prácticas que han contribuido, y siguen contribuyendo, a la protección y gestión de la biodiversidad.

Negar el reconocimiento de los derechos de los afrodescendientes en este contexto es una forma de seguir invisibilizando las contribuciones fundamentales de estos grupos a la sostenibilidad y resiliencia de los territorios donde habitan. Además, es una negativa a reconocer la responsabilidad histórica de estos mismos países europeos en la explotación y violencia que estructuraron las relaciones raciales y sociales en las Américas.

La geopolítica que se manifiesta hoy en las negociaciones del CDB refleja, por tanto, un intento de posponer el reconocimiento y reparación de los derechos de las poblaciones afrodescendientes, incluso en un contexto donde la sostenibilidad y la protección de la biodiversidad global dependen de un enfoque inclusivo y realmente equitativo. Es urgente que la Unión Europea reconsidere su postura, acepte la propuesta de Brasil y Colombia y reconozca formalmente la importancia de las prácticas y conocimientos de los afrodescendientes en la preservación y gestión de la biodiversidad, en línea con los principios de justicia ambiental y responsabilidad histórica.

La Coordinación Nacional de Articulación de las Comunidades Negras Rurales Quilombolas refuerza que el reconocimiento de los afrodescendientes es un paso esencial para garantizar una gobernanza de la biodiversidad que respete la diversidad cultural y el papel histórico de los pueblos y comunidades que, durante siglos, han preservado y gestionado sus territorios.

Contacto:

Nathalia Purificação CONAQ +55 7791355942 @conaquilombos

Leidy Tatiana Ramos Angoala PCN +57 3152747781 @renacientes